
 

FACSIMILE   
 
 
致﹕立法會《財務匯報局條例草案》委員會 
 
 

貴委員會 7月 27日來函敬悉。本會曾於 2005 年 4月覆函財經事務及

庫務局，就《有關成立財務匯報局的立法建議》諮詢文件提交意見。茲

附奉上述覆函供  貴委員會參考。 

 
如有任何查詢，請與本會秘書處區小姐聯絡(電話：2525 6385) 
 
 

 

香港中華總商會  

秘書處謹啟  

2005年 8 月 17 日 

立法會 CB(1)2288/04-05(09)號文件
(只備中文本)



 

來函檔號：C15/3(05) 
本函檔號：(B)05-4-12 

 

香港金鐘夏愨道 18 號 

海富中心第 1座 18樓 

財經事務及庫務局 

 

敬啟者： 

《有關成立財務匯報局的立法建議諮詢文件》   
 

月前端接  貴局發出上述諮詢文件 (簡稱“文件＂)，本會為此成立專責小組討

論，意見概要如下： 

 

改善財務匯報制度的方法及時間 

香港作為國際金融中心，良好及有效的財務匯報制度不可或缺。文件針對過往

一些財務匯報問題，提出成立財務匯報局的新法定組織，以加強此方面之監督。 

 

本會同意匯報制度應予以完善，然而現時並非成立財務匯報局的合適時間。本

會認為目前金融證券界尚有不少更迫切的事情需要盡快處理解決，例如  貴局近期

發出“有關建議修訂《證券及期貨條例》以賦予主要上市要求法定地位的諮詢文

件＂，當中對證券業的基本架構規劃有更為重要及深遠的影響。為此，本會建議宜

先行處理相對較為重要的議題。 

 

此外，本會認為成立財務匯報局亦非唯一最有效改善匯報制度的途徑。政府目

前已設有相關的機制及條例，如在這些基礎上再予以加強亦可以達到相同的目的。

以現時政府致力推行精簡架構的“小政府＂原則，應盡量避免再增加法定組織。 

 

 如政府最終決定設立財務匯報局，本會對該局的各項組織建議有如下意見： 

 

一、組織架構及經費安排 

建議中之財務匯報局組織架構成員有限，本會憂慮以此人力資源能否應付調查

需要。再加上此類案件一般調查工作會較為耗時，如因此而做成案件積累，或調查

時間太長，將增加社會成本，對被調查者亦不公平。 

 

如因案件過多而需以外判形式交由其他會計師事務所處理，則將涉及高昂費

用，以文件所建議的經費收入，未必足夠應付。 



 

二、委員會的權力 

對於在何種情況下財務匯報局會進行調查，文件提出“審計調查委員會在看到

有某些情況顯示核數師有失當行為時＂可以開展查訊，至於財務匯報檢討委員會則

在“接獲投訴或在財務匯報局認為或懷疑有關財務報告有問題＂時進行查訊。由於

其所述的“顯示＂、“認為或懷疑＂等字眼均相當抽象，本會建議是否可以訂定更

為客觀的標準，以保證委員會合理地選定需調查的案件。 

 

三、調查費用追討 

文件提出核數師被法庭或市場失當行為審裁處或香港會計師公會紀律委員會確

定觸犯失當行為時，需向財務匯報局繳付該項調查的全部或部分費用及開支。由於

此類調查可能涉及極為高昂的支出，本會建議設繳費上限，以保障調查開支不會被

濫用。 

 

此外，如調查後確定核數師屬無罪或沒有明確結果的案件，則政府亦需考慮其

涉及的費用應如何處理。 

 

四、發表調查/查訊報告 

對於財務匯報局可以決定“在其認為合適時＂發表調查/查訊報告，本會對此深

表憂慮。何謂“合適時間＂是相當主觀的決定，如處理不慎，對有關公司可以做成

沉重的打擊。即使在發表時間該公司尚未被執法機構和/或專業團體裁定有市場失當

行為，市場上亦會敏感作出反應，其股票可能被恐慌性拋售，甚而立即停牌，投資

者亦會因為無法取回資金而蒙受損失。 

 

總括而言，本會認為刻意欺騙的公司只屬少數，不應因少數不良份子而對所有

公司採取過份嚴厲的規管，窒礙上市公司運作，並因愈趨繁複的規定而加重公司開

支負擔，影響市場健康發展。 

 

以上意見，謹供參考。 

 

此致 

財經事務及庫務局 

 

香港中華總商會 

2005年 4 月 26 日 

 


